
Cierre  
histórico
El mexicano Isaac 
del Toro terminó 
en el segundo 
lugar del Giro de 
Italia. A sus 21 años 
es el participante 
más joven en subir 
al podio desde 
1940.  PÁG. 8
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RAQUEL FIERRO 

MAHAHUAL, Q. ROO.- A solo 
unos kilómetros del malecón 
de Mahahual, donde cruceros 
y turistas disfrutan del Caribe, 
existen playas que el tiempo y 
los gobiernos han olvidado. 

Son franjas de costa 
inexploradas, inaccesibles, no 
porque no tengan belleza, sino 
porque han sido tomadas por 
la basura. Latas de cerveza, 
jeringas, botellas, empaques 
de productos asiáticos y 
caribeños forman montículos 
que convierten la arena en un 
campo de residuos.

La acumulación es tal que 
ha hecho imposible cualquier 
intento de desarrollo turístico. 
Estas playas, antaño ricas 
en biodiversidad, hoy yacen 
clausuradas por la indiferencia 
institucional.

La situación no es nueva. 
Son al menos dos décadas de 
recale incesante, arrastrado 
por las corrientes del Caribe y 
Yucatán, que actúan como ríos 
invisibles que depositan dese-
chos desde Haití, Nicaragua, 
Colombia o incluso Malasia. 
Cada ola puede traer con ella 
una jeringa, una botella de 
refresco o un bote de aceite 
industrial.

Pero durante estos años, 
ninguna estrategia federal o 
estatal ha logrado poner freno 
a la contaminación. No hay 
barreras oceánicas, planes de 
contención, ni infraestructura 
que intercepte los residuos 
antes de que toquen tierra.

BASURERO  
INTERNACIONAL
En recorridos recientes por 
zonas alejadas del malecón, 
organizaciones como Proyecto 
Aak Mahahual han documen-
tado escenas alarmantes: 
entre 600 y 800 kilos de 
basura por cada 500 metros 
de playa. 

Algunos residuos llevan 
más de diez años expuestos 
al sol y al salitre. Otros, más 
recientes, evidencian la inme-
diatez del problema.

Lo más perturbador es el 
tipo de basura: no solo plásti-

cos comunes, sino materiales 
médicos, envases químicos, 
objetos punzocortantes. Un 
inventario de la desidia global.

Estas playas, que alguna 
vez fueron hábitat de tortu-
gas marinas y aves costeras, 
hoy representan una trampa 
mortal. Los restos plásticos 
bloquean las rutas de anida-
ción y los residuos tóxicos 
contaminan el hábitat marino. 
La afectación al ecosistema no 
es puntual, sino sistémica.

La comunidad local ha 
hecho lo posible. Se organizan 
limpiezas periódicas. Se hacen 
denuncias. Pero el abandono 
gubernamental persiste.

PATRÓN GLOBAL,  
AUSENCIA NACIONAL
Mientras otros países avan-
zan con legislaciones contra 
plásticos de un solo uso o 
desarrollan tecnologías de 
contención en ríos, que sí se 
aplican y castigan, México 
sigue sin una política efectiva 
de freno al recale internacio-
nal. Las biobardas de Guate-
mala, los tratados multilate-
rales impulsados por la ONU, 
o los programas de economía 
circular en España son inicia-
tivas ausentes en el discurso 
ambiental mexicano.

La basura no tiene 
pasaporte, pero sí rutas. Y 
Mahahual está en una de las 
más críticas del planeta.

Las playas de Mahahual 
que hoy no reciben turistas 
no están vacías por falta de 
belleza, sino por exceso de 
abandono. Son una muestra 
dolorosa de cómo el turismo 
se alimenta de lo que con-
viene mostrar, mientras la otra 
cara del destino se des-
compone bajo toneladas de 
residuos.

La basura internacional ha 
conquistado lo que alguna vez 
fue territorio natural. Y lo ha 
hecho con la complicidad del 
silencio institucional.

No se trata de limpiar 
playas, se trata de reconstruir 
políticas. Mientras eso no ocu-
rra, Mahahual seguirá siendo 
el paraíso perdido entre la 
espuma y la basura.

SEPULTA BASURA  
LA COSTA MAYA 

Rompe 
récord  
sargazo 
en 2025
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Las costas 
del Caribe mexicano enfren-
tan este 2025 uno de los años 
más críticos en cuanto al 
arribo de sargazo. De acuerdo 
con el investigador Brian 
LaPointe, del Harbor Branch 
Oceanographic Institute de 
la Florida Atlantic University, 
el volumen de esta alga flo-
tante ha aumentado un 40% 
respecto al récord registrado 
en junio de 2022.

En ese entonces, la Secre-
taría de Marina reportó la 
recolección de más de 52 
mil toneladas de sargazo en 
Quintana Roo, lo que convir-
tió a ese año en un referente 
preocupante en términos 
de afectación ambiental y 
turística.

Sin embargo, las cifras 
actuales indican que el 
fenómeno se ha intensifi-
cado y que la temporada de 
crecimiento del alga aún no 
concluye.

El Gran Cinturón de Sar-
gazo del Atlántico confor-
mado por un gigantesco 
corredor de algas que se 
extiende desde África hasta 
el Golfo de México, ha alcan-
zado ya un volumen récord 
de 40 millones de toneladas 
métricas. 

 zLa Secretaría de Marina 
reportó la recolección de 
más de 52 mil toneladas de 
sargazo en Q. Roo.

Asume Lezama reglas del SNAIP
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En una 
videollamada oficial, goberna-
doras, funcionarios federales y 
representantes de organismos 
autónomos se conectan desde 
distintos puntos del país. La 
escena puede parecer rutinaria, 
pero lo que se discute es todo 
menos menor: la instalación 
del nuevo Consejo del Sistema 
Nacional de Acceso a la Informa-
ción Pública y la aprobación de 
sus reglas de operación. 

Se habla de transparencia, de 
rendición de cuentas, de fortale-
cer el derecho a saber. Todo en un 
país donde la opacidad ha sido la 
norma durante décadas.

Las reglas aprobadas están 
diseñadas para ser el esqueleto 
de una nueva política nacio-
nal de acceso a la información. 
Definen cómo coordinarse entre 
instituciones, cómo evaluar los 
programas, cómo involucrar a la 
sociedad civil. Son obligatorias 
para todas las entidades federa-
tivas. Y, sin embargo, no queda 
claro cuántos gobiernos estatales 
las han asumido con verdadera 
seriedad.

La narrativa oficial insiste 
en que la transparencia ya no 

es un adorno institucional, sino 
una herramienta operativa. Y 
aunque suena bien, el reto será 
sostener ese discurso con hechos 
concretos. Más allá del lenguaje 
técnico y los acuerdos de escrito-
rio, lo que está en juego es si el 
país puede realmente transfor-
mar su relación con la informa-
ción pública. Si los ciudadanos 
seguirán chocando con puertas 
cerradas al pedir cuentas, o si, 
finalmente, el Estado aprenderá 
a mirarse con honestidad.

Pero la noticia no está sólo 
en las reglas. También está en 

los actores. La instalación del 
nuevo Consejo Nacional del 
SNAIP, ahora encabezado por la 
Secretaría Anticorrupción y Buen 
Gobierno en lugar del INAI, ha 
desatado una conversación pro-
funda sobre los riesgos de con-
centrar decisiones en espacios 
más cercanos al Ejecutivo.

A pesar de este viraje institu-
cional, el propósito se mantiene: 
consolidar una cultura de trans-
parencia, fortalecer la confianza 
ciudadana y evitar que la infor-
mación pública siga siendo rehén 
de intereses opacos.

Formalmente, todos los esta-
dos están obligados a alinearse a 
estas nuevas reglas. Sin embargo, 
no existe hasta el momento un 
registro público que acredite 
cuántos gobiernos estatales han 
suscrito o implementado activa-
mente estos lineamientos. En la 
práctica, el compromiso varía 
de una entidad a otra, y la opa-
cidad en la implementación se 
vuelve, irónicamente, una som-
bra dentro del propio sistema de 
transparencia.

En este contexto, destacó la 
participación de la gobernadora 
Mara Lezama, quien ha colocado 
la transparencia en el centro 
del Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo de Quintana 
Roo. Durante la instalación del 
Consejo del SNAIP, celebrada de 
forma virtual, Lezama reiteró que 
en su administración “el dinero 
es del pueblo, no del gobierno” 
y que combatir la corrupción es 
una prioridad operativa.

La sesión también contó con 
la presencia de representantes 
del Archivo General de la Nación, 
del Instituto Nacional Electoral, 
del Centro Federal de Concilia-
ción y otras instituciones que 
buscarán homologar criterios 
para hacer más eficiente la apli-
cación del derecho a saber.

 zMara Lezama participó en la instalación del nuevo Consejo del 
Sistema Nacional de Acceso a la Información Pública.
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Tienen  
noche  
de chicas
Selena Gomez y 
Taylor Swift han 
mantenido una 
larga relación 
amistosa, fueron 
captadas sin sus 
parejas en el 
afamado Monkey 
Bar, en Nueva York.

Declaran Morena y PAN a sus  
ganadores en Veracruz y Durango
Líderes nacionales de Morena y el PAN presumieron a sus 
‘ganadores’ en las elecciones locales de Durango y Veracruz.
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El voto que desmintió la versión de exilio y fuga del expresidente 

Reaparece AMLO, 
desactiva rumores 
Sale de su Quinta  
en Palenque tras 
ochos meses de  
retiro silencioso 

FELIPE VILLA 

CIUDAD DE MÉXICO.- A las 9:52 
de la mañana del 1 de junio, en 
una modesta casilla electoral 
en Palenque, Chiapas, la histo-
ria política reciente de México 
dio un inesperado giro. Andrés 
Manuel López Obrador, el expre-
sidente que durante ocho meses 
se mantuvo en un retiro casi 
místico, alejado del ojo público, 
regresó. No con una conferencia, 
ni con un mensaje pregrabado, 
sino con algo más poderoso: un 
voto.

Vestido con una guayabera 
blanca y con el semblante más 
delgado pero sereno, AMLO rea-
pareció en medio de una jornada 
sin precedentes, en la que millo-
nes de mexicanos fueron llama-
dos a elegir, por primera vez, a 
jueces, magistrados y ministros. 
Pero su presencia trascendió el 

acto cívico. Fue un mensaje en 
tres tiempos, dirigido con pre-
cisión quirúrgica a tres públicos 
distintos.

A los ciudadanos que aún lo 
veneran, López Obrador les sonrió 
y les regaló una frase cargada de 
simbolismo: “Me da mucho gusto 
vivir en un país libre y democrá-

tico”. No fue solo una declaración 
protocolaria; fue un guiño directo 
a su legado, al proyecto de nación 
que promovió por décadas y a 
su convicción de que el “pueblo 
pone y el pueblo quita”. Su sola 
aparición fue, para muchos, una 
reconexión emocional con el líder 
que colocó a los ciudadanos en el 

centro del poder político.
A su propio movimiento, divi-

dido por ambiciones internas, 
les envió una señal de unidad. 
Al mencionar no una, sino dos 
veces, que México cuenta con 
“la mejor presidenta del mundo”, 
López Obrador dejó claro que su 
respaldo a Claudia Sheinbaum 
es total. En tiempos donde las 
corrientes morenistas buscan 
posicionarse en el nuevo mapa 
político, el mensaje fue contun-
dente: no hay espacio para la 
ruptura, el liderazgo está claro 
y su sucesora tiene todo su aval.

Y para sus adversarios, aque-
llos que durante meses lo ubica-
ban en el exilio, prófugo, o incluso 
inhabilitado políticamente, López 
Obrador no necesitó más que su 
presencia física para desmontar 
la narrativa. Su aparición fue 
una burla silenciosa a quienes 
lo imaginaron escondido en Cuba 
o recluido en Sudamérica. “Aquí 
estoy”, parecía decir, sin necesi-
dad de provocación. El mensaje 
fue claro: su silencio no era fuga, 
sino estrategia.

 zAndrés Manuel López Obrador reapareció por primera vez desde 
que finalizó su sexenio para votar en la elección judicial.
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EL “OSO” INTERNACIONAL QUE VOLVIÓ  
A HACER LA DERECHA MEXICANA

POR MOMENTOS, parecía el guion de una telenovela de Azteca: el líder populista, 
caído en desgracia, huye en secreto a Cuba —porque claro, ¿dónde más podría 
esconderse un político de izquierda en el imaginario conservador?— para escapar de 
una “inminente” investigación del gobierno de Estados Unidos. Sólo faltó que 
dijeran que lo vieron compartiendo mojitos con Raúl Castro en una playa secreta. 
Siempre tan creativa cuando se trata de inventar complots, la derecha mexicana 
volvió a hacer el ridículo. Sí, otra vez. O, como diría el propio AMLO: “¡Tengan para que 
aprendan!”.
DURANTE ocho meses, desde su retiro a la Quinta de Palenque, Andrés Manuel López 
Obrador se mantuvo en un silencio casi monástico. Ni una entrevista, ni un tuit, ni un 
videíto de “La Mañanera desde el mango”. Y bastó ese silencio para que los profetas del 
apocalipsis, esos que todavía sueñan con el PRIAN como potencia mundial, entraran 
en modo histeria.
¿Y QUÉ hicieron? Se lanzaron a los medios a declarar que AMLO estaba prófugo. 
Ricardo Alemán, siempre listo para el melodrama, escribió en La Otra Opinión que el 
tabasqueño había huido a Cuba el mismísimo día en que Trump regresaba a la Casa 
Blanca. ¡Qué coincidencia tan conveniente! Lo vinculó con el narco, con los rusos, con 
el mismísimo diablo si le hubieran dado otra columna. Su fuente: su imaginación y, por 
supuesto, una “investigación” del New York Times que nunca dijo lo que él interpretó.
QUIEN no se quedó atrás fue Simón Levy, ese exfuncionario transformado en oráculo 
de teorías conspirativas. Primero “insinuó”, luego “aclaró” y finalmente “confirmó” 
en redes sociales que un expresidente mexicano —guiño, guiño— estaba siendo 
investigado por las autoridades gringas. ¿Pruebas? Ninguna. ¿Impacto? Más memes 
que credibilidad.
LA CASA Blanca tuvo que salir a aclarar que no hay ninguna investigación contra 
AMLO. Lo dijo con todas sus letras John Kirby, portavoz del Consejo de Seguridad 
Nacional. Pero a la oposición mexicana, cuando se le mete una ficción en la cabeza, no 
la suelta ni con evidencia, ni con lógica, ni con un video del susodicho bailando salsa en 
el Zócalo.
Y ASÍ llegamos al domingo 1 de junio. Palenque, Chiapas. Casilla especial 951. Aparece 
López Obrador, con guayabera blanca, sereno, más delgado y visiblemente feliz. Vota, 
saluda, habla con los medios y, con una sonrisa que a más de uno le debió causar 
urticaria, dice: “Me da mucho gusto vivir en un país libre y democrático”.
NADA de exilio, nada de fuga, nada de Cuba. El expresidente estaba exactamente donde 
dijo que estaría: escribiendo un libro sobre la grandeza cultural de México. ¿Y cuándo 
lo veremos? “Muy pronto, muy pronto... en diciembre”. O sea, prepárense, porque el 
tabasqueño no sólo no se fue, sino que viene con otro volumen bajo el brazo. Y no será 
ficción.
LA ESCENA fue una bofetada con guante blanco para quienes ya lo imaginaban en una 
celda del FBI o escondido en un búnker caribeño. La realidad, como siempre, arruinó 
la fantasía de los agoreros del desastre. En el tablero político, esta aparición fue más 
que simbólica. Fue una reafirmación silenciosa de poder. Porque mientras la derecha 
seguía haciendo teorías de sobremesa, AMLO simplemente salió, votó, habló... y se fue. 
Pero ojo: el oso ya quedó grabado. Y esta vez, no fue AMLO quien hizo el ridículo. Fue la 
oposición, que volvió a probar que la desesperación no sólo nubla el juicio... también da 
pena ajena.

El poder detrás del silencio

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

Este 1 de junio, México votó… o mejor dicho, 
dejó de votar. La participación ciudadana fue 
raquítica —menos del 8% según cifras preli-

minares— en una elección que definió magistra-
turas y consejerías clave del Poder Judicial, cargos 
con duración de hasta 12 años. Lo que parecía una 
contienda menor, en realidad oculta una de las 
batallas más estratégicas del siglo: el dominio sobre 

la Constitución.
La designación de candidatos no fue un ejercicio 

democrático, sino una jugada política orquestada 
desde el corazón del poder. Con Morena controlando 
23 de 32 entidades, la presidencia, el Senado y la 
Cámara de Diputados, se abre la puerta a refor-
mas constitucionales sin contrapesos. Pero aún 
más grave: quien controle al Poder Judicial podrá 

legitimar o frenar esa transformación.
Ricardo Monreal, aún con influencia en el Senado, 

y el presidente saliente operan tras bambalinas, 
mientras Claudia Sheinbaum parece tener menos 
control real del país que sus predecesores. La absten-
ción ciudadana no es protesta, es cesión del futuro.

Hoy, México no solo se juega su presidencia. Se 
juega la permanencia de su división de poderes. Y 

si la justicia es rehén del poder político, ya no se 
trata de quién gana… sino de quién puede cambiar 
las reglas del juego. Y ese, es el verdadero peligro.

¡Hasta la próxima semana, con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos.
X: @Oigres14 | IG: @sergioleoncervantes | Email: 

sergioleon@sergioleon.mx

EL INCANSABLE CARÍN 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- En el ruedo del 
Domo Care, Carín León le hizo 
honor a su apellido, pues rugió 
fuerte mostrando su poderío en 
el regional mexicano.

El cantante de 35 años, sin 
duda uno de los más influyentes 
de su género en estos momentos, 
se mostró como fiera indoma-
ble, ya que impuso su ley en el 
recinto de la Expo Guadalupe, en 
la primera de las dos presentacio-
nes que tendrá en la temporada 
2025.

La primera elección del Poder 
Judicial, cambió la rutina para 
quienes acuden a este recinto ya 
que este concierto empezó más 
temprano que de costumbre, a 
las 22:20 horas, y limitó su hora-
rio de venta de alcohol debido a 
la Ley Seca que inició desde el 
primer minuto de este domingo, 
por lo que se formaron largas 
filas para disfrutar del evento 

con bebida en mano.
Carín también llegó muy bien 

armado, con algunas botellas 
de tequila de las que tomó en el 
escenario.

“Arriba la música... y no nos 
vamos hasta que nos corran”, 
expresó el cantante ante la eufo-
ria de los asistentes.

El concierto que ofreció el 
artista nacido en Hermosillo, 
Sonora, tuvo una duración de tres 
horas y media, y dejó al público 
más que complacido por su vasto 
repertorio musical.

Además, el cantante hizo un 
recorrido por diferentes géneros 
incluyendo la música norteña, 
banda, colombiana, baladas, tuvo 
momentos de música country y 
hasta rapeó.

Eso es lo que distingue a Carín 
en el escenario, que no tiene lími-
tes, y sus fans lo agradecen.

Temas como “Me la Aventé” 
y “Secuelas de Amor” fueron los 
elegidos para el inicio del show.

“¿Cómo está mi raza regia 

esta noche?”, preguntó luego de 
tomar su bebida.

“Gracias por estar esta noche 
con nosotros, que viva la ‘fucking’ 
borrachera”, agregó.

Para crear los diferentes 
géneros musicales, Carín llegó 
respaldado por un batallón de 
músicos que lo acompañaron en 
“Te Vi Con Él”, “Según Quién” y 
“Casi Oficial”.

“¡Qué buena borrachera!”, 
gritó para después seguir con 
“Tú”, que fue muy coreada.

El sonorense tuvo a varios 
famosos en primera fila que 
cantaron sus melodías, una de 
ellas fue Mía Rubín, quien estuvo 
acompañada por su novio, el 
joven torero Tarik Othón, así 
como a Eduardo Capetillo hijo 
quien también estuvo cantando 
los éxitos de la estrella del show.

“Soy súper fan, durísimo el 
Carín”, dijo el hijo de Bibi Gaytán 
y Eduardo Capetillo.

En este regreso del Boca 
Chueca Tour, Carín estuvo muy 

cercano a su público, pues se 
tomó selfies y recogió flores.

El movimiento suave de 
cadera que siempre hace desató 
el grito de sus admiradoras, pero 
sus pasos de cumbia en “Que 
Vuelvas” alborotó a todos.

Su invitado en esta velada 
fue Óscar Iván, de Duelo, quienes 
unieron sus voces en “Te Compro” 
y “Malabares”, y armaron coros 
masivos.

El concierto continuó con “El 
Tóxico”, “Aviso importante” y 
“La Boda del Huitlacoche”, en la 
que se dio vuelo zapateando. La 
audiencia sacó su orgullo nor-
teño y le siguió el ritmo.

Más tarde llegaron temas de 
Juan Gabriel, Eros Ramazzotti, 
Tigres del Norte, pero el cantante 
no dejó el redondel sin antes 
interpretar la “Primera Cita”, con 
la que concluyó su presentación 
a las 01:46 horas de ayer.

Carín León tendrá una 
segunda fecha que fue pospuesta 
para el viernes 20 de junio.

 zCarín León, de 35 años, es sin duda uno de los más influyentes 
de su género en estos momentos.
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OPINA EN VIVO

LUNES A VIERNES
10:30

POR EL CANAL DE

TU MAÑANA COMIENZA AQUÍ
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‘Fue un deber ciudadano’, dicen votantes

Ponen sello a las 
nuevas elecciones
Marcan la diferencia 
al sufragar por el 
Poder Judicial; ‘es 
elección histórica’

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- A diferencia 
de otros procesos electorales, 
donde la Casilla Especial del Kiló-
metro Cero de la Zona Hotelera 
registra inconformidades por el 
número de personas que llegan a 
votar, en esta ocasión la situación 
fue diferente. 

Poco después de las 08:15 horas 
comenzó oficialmente su funcio-
namiento, donde la señora Ana 
Garza Yáñez, quien llegó desde 
las 06:00 horas, fue la primera 
en emitir su sufragio en este lugar.

“Es un deber para mejorar 
todo el sistema judicial y guber-
namental de México. Yo vi el 
tutorial para prepararme para 
la elección”, comentó.

Aunque habita en Cancún 
desde hace 35 años, mantiene 
su identificación de la Ciudad de 
México, por eso acudió a votar 
en esta Casilla Especial, para 
que personas en tránsito pue-

dan sufragar si están lejos de su 
sección electoral. 

Mientras se efectuaba la jor-
nada electoral, en la Glorieta del 
Ceviche, un grupo de 20 personas, 
aproximadamente, se manifestó 
para externar su inconformidad 
con esta elección, al señalar que 
en México están acabando con 
la democracia. 

Por su parte, minutos antes de 
las 10:00 horas, en este punto de 
la Zona Hotelera arribó la presi-
denta municipal Ana Paty Peralta 
de la Peña quien, tras emitir su 
voto, calificó este ejercicio como 
importante. 

“Es una elección histórica para 
este país, donde realmente se 
vuelve una democracia el Poder 
Judicial.

“Estoy muy orgullosa de lo 
que está viviendo nuestro país, 
que es el arranque, el inicio de 
esta democracia para que todos 
los mexicanos podamos votar 
por jueces, magistrados, para 
ministros de la Suprema Corte”. 

Mientras tanto, Ricardo Mora-
les Santos, director de la Policía 
Turística de Benito Juárez, indicó 
que dispusieron de 40 elementos 
para el operativo electoral en la 
Zona Hotelera.

De estos, 25 elementos estuvie-
ron en las inmediaciones del Kiló-
metro 0 y 15 en Pok Ta Pok. Hasta 
el término de las votaciones no 
tuvieron reportes de incidentes.

En Chetumal, con un llamado 
a salir a votar con civilidad y en 
Paz, la consejera presidenta del 
Instituto Electoral de Quintana 
Roo declaró el inicio formal de 
la jornada de votaciones de la 
elección extraordinaria del Poder 
Judicial del Estado.

Rubí Pacheco Pérez aseguró 
que este domingo hubo un esce-
nario tranquilo para salir a votar 
en paz y tranquilidad. 

PRIMERA  
CASILLA
En Cancún se instaló la primera 
casilla del inédito proceso elec-
toral para renovar los cargos del 
Poder Judicial federal.

En el sistema de registro del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
la integración de la primera mesa 
receptora se reportó en un dis-
trito de este destino vacacional.

La notificación fue realizada 
por el organismo electoral federal 
al Consejo Distrital 04 del Insti-
tuto en Quintana Roo, lo cual fue 
confirmado por el vocal ejecutivo 

Fernando Montañez, quien des-
tacó la eficiencia del personal en 
campo.

El funcionario dijo que el INE 
hizo la parte que le toca al tener 
organizado el proceso electoral, y 
que correspondió a la ciudadanía 
acudir a las casillas para recibir 
una decena de boletas: seis para 
la elección federal y las otras para 
el ámbito local.

En toda la entidad se instala-
ron de mil 281 casillas (básicas, 
contiguas y especiales), aunque 
únicamente operaron mil 280 
debido a que una mesa de recep-
ción de votos tuvo que restarse 
por el deceso de su presidente 
y la falta de aceptación de los 
otros funcionarios para ocupar 
su lugar.

El funcionario catalogó a la 
elección del Poder Judicial como 
“un reto mayúsculo” para colo-
car las 277 casillas seccionales, 
en las que 344 mil 962 ciudada-
nos podrán emitir su voto en la 
elección de los cargos del Poder 
Judicial.

En Quintana Roo existe un 
padrón electoral de un millón 512 
mil 690 personas, de los cuales 
están en lista nominal un millón 
510 mil 029 electores.

 zDiferentes aspectos y momentos en lo que los ciudadanos emitieron su voto en Cancún.

Crece conciliación 
de la queja laboral
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En Quintana 
Roo se atienden a la semana, 
aproximadamente, 600 quejas 
en las oficinas de Conciliación 
Laboral, incluidas las recién 
abiertas en Cozumel. 

Iván Andrés Figueroa Reyna, 
director del Centro de Conci-
liación Laboral, informó sobre 
el incremento que ha tenido la 
atención de quejas laborales en 
las delegaciones del estado.

Este aumento no refleja nece-
sariamente un incremento en 
despidos, sino un mayor conoci-
miento por parte de los trabaja-
dores sobre el nuevo sistema de 
justicia laboral.

Reconoció que, en compara-
ción con el año pasado, la aten-
ción a trabajadores subió de 20 
a 30 casos.

“Anteriormente atendíamos 
entre 400 y 450 audiencias por 
semana, ahora hemos llegado a 
550 o 600. 

“Esto se debe a las campañas 
informativas que hemos lanzado 
para que la población conozca 
nuestras funciones y evite acu-
dir a instancias que ya no son 
competentes bajo este sistema”, 
explicó.

El Director resaltó que 70 por 
ciento de las quejas se resuelven 
mediante un convenio entre las 
partes, lo que indica un alto nivel 
de efectividad en los procesos de 
mediación. 

Sin embargo, aún persisten 
retos como el desconocimiento 
por parte de empresas y traba-
jadores sobre los procedimientos 
del centro. 

“Hemos detectado que algu-
nos trabajadores llegan cuando 
ya expiraron sus plazos legales, 
por haber acudido primero a 
instancias equivocadas”, señaló.

Figueroa Reyna mencionó que 
la mayoría de las quejas corres-
ponden a casos de despido injus-

tificado, aunque subrayó que el 
papel del Centro es mediar y no 
emitir juicios sobre la validez de 
los reclamos. 

“Nosotros cuidamos los dere-
chos irrenunciables de los tra-
bajadores, pero nuestra labor 
es lograr acuerdos entre ambas 
partes, sin forzar decisiones”, 
puntualizó.

El sector hotelero es el que con-
centra el mayor número de casos, 
reflejando la relevancia de esta 
industria en la economía local. 

Además, se ha observado que 
prácticas como no otorgar con-
tratos o no registrar a los trabaja-
dores ante las instituciones per-
tinentes han disminuido gracias 
a los programas implementados 
por el gobierno.

El funcionario destacó que 
los esfuerzos para fortalecer la 
protección de los derechos labo-
rales continúan, incluyendo la 
implementación de convenios 
con instituciones para evitar 
malas prácticas empresariales. 

“Estamos trabajando en pro-
yectos que busquen garantizar 
mejores condiciones laborales 
y una mayor formalidad en el 
empleo”, explicó.

 zIván Andrés Figueroa 
Reyna, director del Centro de 
Conciliación Laboral.
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Fortalecen protección de  
nidos de tortuga marina
Los corrales de protección de nidos de 
tortuga marina forman parte de la estrategia 
del gobierno de Isla Mujeres para preservar 
esta especie. Es tiempo de anidación.

Preparan a detalle infraestructura vial
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Los proyec-
tos de infraestructura vial que 
corresponden a la entrada de la 
ciudad, desde la carretera Méri-
da-Cancún por Leona Vicario, 
la avenida Kabah y la calle 82, 
fueron explicados a detalle por 
Samantha Hernández Cardeña.

La secretaria de Obras Públi-
cas y Servicios del municipio dijo 
que, en conjunto, las tres obras 
representan una inversión de 229 
millones 181 mil 009.32 pesos, 
más de la mitad de los recursos 
del segundo paquete del Pro-
grama de Inversión Anual.

Este paquete destina 377 
millones de pesos para la ejecu-
ción de 23 obras estratégicas en 
toda la ciudad.

Destacó que estos tres proyec-
tos buscan atender problemas 
históricos en zonas estratégicas 
de Cancún, los cuales esperan 
comenzar entre finales de junio 
o principios de julio de este año.

El primero de estos proyectos 
consiste en la rehabilitación y 
ampliación del nodo vial en la 
salida a Leona Vicario. 

Actualmente, esta carretera 
presenta serias deficiencias, con 
un único carril en ambos senti-
dos, falta de alumbrado público 
y dimensiones insuficientes para 
el tránsito de camiones de carga 
y autobuses de turismo. 

“Se realizará una recons-
trucción completa, incluyendo 
la ampliación a dos carriles por 
sentido, instalación de retornos 
adecuados, balizamiento, seña-
lización y alumbrado público, 
con una carpeta asfáltica de 
siete centímetros para soportar 

el tránsito pesado”, detalló Her-
nández Cardeña. 

El objetivo principal de esta 
obra es reducir significativa-
mente los accidentes viales y 
ofrecer condiciones seguras 
para los usuarios, para lo cual se 
invertirán 62 millones 440 mil 
118.50 pesos.

Se espera que concluya antes 
de abril del 2026, de acuerdo con 
los lineamientos del recurso fede-
ral utilizado.

El segundo corresponde al 
proyecto de reciclado de pavi-
mento en sitio por aire caliente, 
a través de la maquinaría cono-
cida como ‘Dragón’ en la ave-
nida Kabah, entre las avenidas 
Nichupté y Niños Héroes. 

Esto representa más de 4.65 

kilómetros lineales atendidos o 
cerca de la mitad de la extensión 
total de la Av. Kabah.

Para la obra se invertirán alre-
dedor de 133 millones 706 mil 
185.56, para la reconstrucción y 
mantenimiento a la vialidad que 
se encuentra en mal estado y la 
reconstrucción total de la base 
hidráulica, según sea necesario.

La Secretaria detalló la pri-
mera fase de construcción de 
la Calle 82 que conecta con la 
Universidad del Caribe (Unica-
ribe), correspondiente a cerca de 
560.98 metros lineales.

Esta obra, con una inver-
sión de 33 millones 034 mil 705 
pesos, responde a constantes 
reportes ciudadanos sobre 
inundaciones y problemas de 

movilidad en la zona. 
“Se reconstruirá la base 

hidráulica para elevar el nivel de 
la calle, instalaremos drenajes 
adecuados para preservar el flujo 
pluvial del manglar y utilizare-
mos concreto hidráulico debido a 
la alta humedad de la zona. 

“Además, construiremos 
banquetas, caminos seguros e 
iluminación para beneficio de la 
comunidad”, agregó.

Hernández Cardeña señaló 
que actualmente los proyectos 
se encuentran en procesos de 
validación presupuestal con la 
Dirección General de Planeación 
y la Tesorería. 

Afirmó que esperan iniciar los 
procesos de contratación en el 
segundo semestre del año para 
adelantarse a la temporada de 
lluvias y minimizar posibles 
retrasos.

Por otro lado, la Secretaria 
comentó que el municipio tiene 
contemplada la rehabilitación de 
las avenidas Nazareth y Colegios 
como pares viales, aunque estas 
obras están supeditadas a los tra-
bajos actuales realizados por la 
empresa Aguakan. 

“Es importante que las inter-
venciones sean planificadas ade-
cuadamente para evitar seguir 
parchando las calles”, subrayó.

Con relación al Auditorio del 
Bienestar, Hernández Cardeña 
aclaró que este proyecto está a 
cargo del gobierno estatal, por 
lo que cualquier detalle deberá 
ser informado por la Secretaría 
de Obras Públicas de la entidad. 

Sin embargo, reiteró el com-
promiso municipal con la mejora 
integral de la infraestructura 
urbana en Benito Juárez.

 zEl ayuntamiento tiene listo todo para la infraestructura vial de 
los próximos meses.
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 zLas familias afectadas por la interrupción en el suministro de 
agua potable ya fueron atendidas.

Atienden la falta 
de agua potable
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Las familias 
afectadas por la interrupción 
en el suministro de agua pota-
ble durante los últimos días, 
principalmente en las colo-
nias 217 a 257, fueron atendi-
das por diversas dependencias 
municipales.

El secretario general del 
Ayuntamiento, Pablo Gutiérrez 
Fernández, explicó que el tra-
bajo incluye la colaboración de 
Servicios Públicos, Protección 
Civil y Bomberos.

Estas tres áreas distribuyen 
agua a las colonias más afec-
tadas por el conflicto laboral 
que enfrenta Aguakan, la con-
cesionaria del servicio de agua 
potable y alcantarillado.

Desde el jueves pasado se 
han estado enviando pipas 
con capacidad de 10 mil litros 

a las zonas con mayor afecta-
ción a las supermanzanas 217, 
221, 222, 227, 230, 236, 237, 238, 
239, 247, 248 y 257, así como 
fraccionamientos como Villas 
del Mar, Villas Otoch, Galaxias 
Guadalupana y Galaxias del 
Sol.

Gutiérrez  Fernández 
recordó que las solicitudes tam-
bién se pueden hacer a través 
del número de WhatsApp de 
‘Reporta y Aporta’, 998 844 
8035, el cual se revis constan-
temente para atender las peti-
ciones lo más pronto posible.

“Estamos muy pendientes 
de las y los vecinos de Cancún 
que están sufriendo afectacio-
nes por el suministro de agua 
potable. Servicios Públicos, 
Bomberos y Protección Civil 
están apoyando para surtirla”, 
declaró. 
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Reprochan condiciones de estos comicios

Pide INE reflexión
Plantean valorar 
cambios legales para 
no afectar el sistema 
electoral del país

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Conseje-
ros electorales plantearon hacer 
una seria reflexión de los posibles 
cambios legales que debe haber 
a futuro, por la complejidad 
con que se efectuó este proceso 
electoral.

Además, reprocharon las con-
diciones en que debieron organi-
zar la elección de integrantes del 
Poder Judicial.

Al iniciar la sesión del Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE), con motivo de los 
comicios de este domingo, Arturo 
Castillo dijo que se trata de una 
elección sin antecedentes y que 
se hizo sin el tiempo necesario ni 
el presupuesto requerido.

“A los tres Poderes de la Unión, 
es un llamado a tomar con más 
seriedad la implementación de 
reformas al Estado mexicano, 
estemos o no de acuerdo con 
ellas.

“Modificar la estructura 
constitucional de pesos y con-
trapesos del país e implementar 
esas modificaciones no puede 
tomarse a la ligera, desoyendo 
la opinión experta de quienes 
estarán a cargo de hacerlo.

“Negando los recursos y el 
tiempo necesarios o utilizando 
facultades legales a conveniencia 
para obstaculizar la ejecución de 
normas constitucionales vigen-
tes”, reprochó.

Dijo que después de la elec-
ción conviene hacer una reva-
loración de los aciertos y des-
aciertos de la reforma y de su 
implementación, y ajustar o 
corregir cuanto antes lo que deba 
ajustarse o corregirse.

“Se trata de una elección 
enorme organizada en un con-
texto sumamente adverso; su 
alcance carece de referentes o 
antecedentes nacionales o inter-
nacionales. Se organizó, además, 
sin el dinero requerido por esta 

institución”, agregó.
La consejera Claudia Zavala 

expresó que México realizó 
la elección más compleja del 
mundo y el INE respondió a ello.

“Una elección con un alto 
grado de dificultad que por 
mandato de una reforma cons-
titucional y legal reciente, bas-
tante imprecisa, con lagunas e 
inconsistencias, ha tenido que 
ser instrumentada de manera 
apresurada.

“Esto, sin la colaboración de 
todas las instancias públicas que 
estaban llamadas a participar 
para implementarla con muy 
pocos recursos”, sostuvo.

Las fallas de la reforma ori-
ginaron, subrayó, un retroceso 
en derechos ya ganados para 
las personas residentes en el 
extranjero, las personas en pri-
sión preventiva y las personas 
con discapacidad.

El INE, remarcó, tuvo que asu-
mir el enorme desafío de dise-
ñar, planear, desarrollar, adap-
tar, coordinar e instrumentar en 
pocos meses todo un conjunto de 
nuevos elementos, reglas, pro-
gramas, sistemas informáticos 
y procedimientos.

El consejero Jaime Rivera dijo 

que la jornada electoral se dio 
después de un proceso extraor-
dinariamente complejo, lleno de 
retos y dificultades, derivados de 
la premura con que se aprobó la 
reforma judicial, tanto en el nivel 
constitucional como en la ley 
electoral reglamentaria.

Señaló que hubo algunas 
disposiciones que cambiaron 
sustancialmente el modo en 
que las elecciones se habían 
realizado en México, desde hace 
tres décadas.

“El escaso tiempo con que el 
INE contó para implementar las 
reformas y organizar estos comi-
cios, lo obligó a diseñar y aprobar 
sobre la marcha, un entramado 
de reglas y procedimientos.

“Una de las primeras dificul-
tades para empezar a organizar 
la elección fue la estructura terri-
torial y la distribución de compe-
tencias del Poder Judicial Federal; 
otra dificultad, quizá la peor de 
todas, fue la enorme cantidad y 
diversidad de cargos judiciales 
por elegir.

“Fueron muchos los esfuerzos 
que hizo el INE para darle lógica 
jurídica y operatividad a la dis-
tribución de candidaturas en 
distritos y en las boletas electo-

rales, pero los resultados fueron 
inevitablemente insuficientes”, 
admitió.

Lo más evidente de ello, 
comentó, son las boletas elec-
torales para jueces de distrito. 
Muchas candidaturas y varias 
especialidades se agruparon en 
una sola boleta.

“Podemos decir que en una 
sola hoja de papel se imprimie-
ron varias boletas; de ahí la difi-
cultad para los electores y hasta 
para algunos especialistas de 
entender cómo votar”, resaltó.

RETO  
Y PRUEBA
El consejero Uuc-kib Espadas 
señaló que la elección puso a 
prueba las capacidades del INE 
a lo largo de los últimos meses.

“Obstáculos presupuestales 
monumentales, lagunas y errores 
legislativos no menos significati-
vos, tensiones políticas, han sido 
enfrentadas y superadas exito-
samente por esta institución”, 
expuso.

Señaló que se vieron obliga-
dos a suplir acciones que otras 
autoridades no realizaron.

“Ya vendrá el momento de 
hacer un balance, no nada más 

del trabajo del INE, corresponde 
hacer un balance de este proceso 
electoral desde su génesis, corres-
ponderá discutir todo.

“Lo que se vota, cómo se vota, 
cómo se organiza la elección, qué 
limitaciones debe tener, qué 
limitaciones han sido excesivas, 
y hacia dónde debe conducirse, 
no nada más un tipo de proceso 
electoral, sino las elecciones en 
su conjunto”.

Advirtió que en su momento 
se tendrá que hacer un balance 
crítico, con vista al futuro y a 
nuestra construcción democrá-
tica y tradición electoral.

El consejero Martín Faz dijo 
que la elección del Poder Judicial 
es un evento sin precedentes en 
la historia institucional del país.

“Este Instituto ha tenido que 
subsanar una larga serie de 
vacíos legales derivados de un 
diseño constitucional y legal 
sumamente deficiente que no 
atendió las implicaciones opera-
tivas y logísticas para una elec-
ción de tal naturaleza.

“De tal forma, que se ha 
sometido al sistema y al modelo 
electoral mexicano a una fuerte 
tensión institucional para adap-
tar a sus procedimientos una 
elección que, tanto por su natu-
raleza como por sus implicacio-
nes operativas, no debería imple-
mentarse siguiendo el modelo 
electoral”, sostuvo.

Recriminó el tiempo suma-
mente reducido entre la aproba-
ción de la reforma y su imple-
mentación, agravada por un 
par de meses de suspensiones 
judiciales y, el segundo, un bru-
tal recorte presupuestal de 33 
por ciento global, pero de 54 por 
ciento respecto de los recursos 
requeridos.

“Hago votos para que este 
proceso electoral no se cons-
tituya en un precedente para 
la realización de futuras elec-
ciones, no sólo del Poder Judi-
cial, sino del modelo electoral 
mismo, el cual ha costado déca-
das de construcción y esfuerzos 
ciudadanos.

“De ser así, se colocaría en alto 
riesgo la integridad electoral del 
sistema”, dijo sobre una eventual 
reforma electoral.

 zConsejeros electorales demandaron hacer una reflexión de la complejidad de este proceso electoral.

 zSobrecargos de ASSA 
prorrogaron el estallamiento 
a huelga a Grupo Aeroméxico 
diez días más.

Aplazan 
sobrecargos 
huelga en  
Aeroméxico 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Aso-
ciación Sindical de Sobrecargos 
de Aviación (ASSA) prorrogó el 
estallamiento a huelga a Grupo 
Aeroméxico diez días más, el cual 
estaba previsto para el primer 
minuto de este domingo.

El organismo detalló, a través 
de un comunicado, que con 283 
votos en contra, los sobrecargos 
rechazaron la propuesta de un 
incremento salarial generalizado 
de 4.3 por ciento.

Agregó que en la Asam-
blea General Extraordinaria se 
informó que debido al proceso 
electoral judicial, la autoridad 
no contaba con los mecanismos 
necesarios para validar el movi-
miento, por lo que sería necesa-
rio el mover la fecha de paro de 
labores.

“Al punto de la media noche 
se prorrogó por 10 días el esta-
llamiento a huelga, cerrando la 
Asamblea a las 12:10 a.m. del 1° 
de junio con 518 asistentes. 

“En los próximos días podrían 
retomarse las mesas de negocia-
ción y audiencias de conciliación 
entre ambas partes”, dijo sin dar 
más detalles al respecto.

Por su parte, Aeroméxico, 
también en un comunicado, 
señaló que por lo anterior los 
vuelos de Aeroméxico se man-
tienen conforme a lo progra-
mado y sin afectación para sus 
clientes.

“Grupo Aeroméxico reitera 
su compromiso por mantener 
un diálogo abierto y transpa-
rente para alcanzar acuerdos en 
beneficio de los sobrecargos, que 
permitan a la empresa continuar 
siendo la compañía que brinda la 
opción de trabajo más competi-
tiva del sector”, puntualizó.

Actualmente, casi tres mil 
200 sobrecargos se desempe-
ñan con la aerolínea, quienes 
buscan recuperar el déficit de 
poder adquisitivo acumulado, 
de 2020 a 2024, que equivale 
a 12.12 por ciento ante la infla-
ción acumulada de 29.89 por 
ciento.

El pasado 21 de mayo, los 
sobrecargos rechazaron la pri-
mera propuesta presentada por 
la aerolínea, la cual consistía en 
un aumento al salario de 2.9 
por ciento para el Contrato A 
y 3.25 por ciento para el Con-
trato B.

Para el 30 de mayo, el opera-
dor aéreo hizo la propuesta de 
un incremento salarial genera-
lizado de 3.6 por ciento, misma 
que ASSA también rechazó por 
estar debajo del nivel actual de 
inflación. 

Toman opositores  
calles; repudiaron
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Diversas 
agrupaciones de la Oposición se 
manifestaron en contra de las 
elecciones del Poder Judicial, al 
considerar que atenta contra 
la democracia y el equilibrio de 
Poderes.

Además, argumentaron, este 
proceso se vio amañado y con-
trolado desde las estructuras del 
Poder Ejecutivo.

El Frente Cívico Nacional 
informó que se registró una 
baja participación ciudadana 
en las urnas y se reportaron en 
distintos estados la presencia de 
operadores para inducir el voto y 
beneficiar a ciertos candidatos.

Emilio Álvarez Icaza, ex 
senador e integrante del Frente, 
señaló que existió un desinterés 
de los electores por acudir a votar, 
lo que puede incentivar al régi-
men a incrementar su operación 
para intentar elevar el porcentaje 
de los sufragios.

“Lo que observamos es un pro-
ceso con muy baja participación, 
con muy poco nivel de respuesta 
de la ciudadanía y con problemas 
en la instalación de las casillas”, 
advirtió.

Explicó que el Frente Cívico, 
junto con otras organizaciones, 
puso en operación la Brigada 
Antimapaches para vigilar la 
jornada de este domingo.

Mientras tanto, organiza-
ciones cívicas y movimientos 
como Resistencia Civil Pacífica 
convocaron a movilizaciones 
en 45 puntos, distribuidos en 
las 32 entidades de la República 
Mexicana, pero también en sedes 
consulares en Estados Unidos, 
Madrid y España. 

Asociaciones como Marea 
Rosa, Contrapeso Ciudadano, 
Chalecos México A.C., Va Por 
Todos Mx, Va por México y Unión 
Ciudadana Nacional impulsa-
ron la marcha, denominada 
“Domingo Negro”. 

En la Ciudad de México, ini-
ció en el Ángel de la Indepen-
dencia y avanzó por Paseo de la 
Reforma hasta el Monumento a 

la Revolución, con consignas que 
advertían sobre los riesgos para 
la autonomía del Poder Judicial 
y acusaban una “simulación” 
democrática en el proceso. 

Vestidos de blanco y rosa 
mexicano, los manifestantes lan-
zaron consignas como “¡Demo-
cracia sí, dictadura no!” y “¡Fuera 
Morena!”, bajo el mensaje de: “no 
al fraude electoral, yo no voto”.

“No a la imposición de 
ministros, jueces y magistra-
dos”, se leyó en una manta que 
portan quienes encabezan la 
movilización.

En la entrada principal de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación fueron colocadas dos 
coronas fúnebres, en una de ellas 
pende un moño rosa y un listón 
con la leyenda RIP al Poder Judi-
cial. Otra portaba un moño negro.

Además, fue puesto un mon-
tecito de tierra, semejando una 
sepultura, con velas blancas. En 
medio hay un listón con los colo-
res patrios y un arreglo floral.

Ante los cálculos de baja 
participación, desconocimiento 
de los candidatos y acordeones, 
ciudadanos comenzaron a anular 
votos de la elección judicial con 
reclamos hacia la actual admi-
nistración, así como al propio 
proceso.

Desde días previos a la elec-
ción, algunas personas compar-
tieron sus intenciones de acudir 
a las casillas únicamente para 
anular las papeletas que depo-
sitarían en las urnas.

A pocas horas de la apertura 
de las casillas, usuarios en redes 
sociales compartieron imáge-
nes de sus respectivas boletas 
electorales que acusan de una 
posible farsa o simulación en 
el proceso.

“Te cambio mi voto por una 
mujer desaparecida”, escribió un 
votante del Municipio de Tlal-
nepantla de Baz en una boleta 
para Magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado 
de México.

 En otra papeleta se lee “Te 
cambio mi voto por un trata-
miento para un niño con cáncer”.

Muestran en China vínculo maya 
El simbolismo del árbol de la ceiba en la cultura maya protagoniza 
la exposición “Mayas: ceiba y cosmos”, que alberga el Museo Henan, 
de Zhengzhou, en China.

Valorará la OEA voto de la gente
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Heraldo 
Muñoz, jefe de la Misión de 
Observación de la Organización 
de Estados Americanos (OEA), 
afirmó que el nivel de partici-
pación en la elección judicial 
fue lento, probablemente por la 
naturaleza del proceso electoral.

Afirmó que si bien 97 por 
ciento de las casillas fueron ins-
taladas, se tendrá que evaluar la 
participación de la población.

Adelantó que la OEA emitirá 
un informe preliminar quizá el 
próximo martes, una vez que reci-
ban los resultados por parte del 
Instituto Nacional Electoral (INE).

En entrevista, aseguró que 
la elección transcurrió con tran-
quilidad, aunque la votación es 
compleja.

“No observamos mayores 
problemas ni alteraciones; el 
proceso, como es nuevo, toma 
tiempo, es complejo”, comentó.

Por su parte, la Confederación 
Patronal de la República Mexi-
cana (Coparmex) acusó la insta-
lación de casillas con plantillas 
incompletas de funcionarios, así 
como algunos retrasos en la jor-
nada electoral judicial.

El organismo empresarial 
desplegó a 215 personas obser-
vadoras, de 31 centros empresa-
riales, más otro número impor-
tante de socios de 40 centros que 
ejercen esta labor de observación 
ciudadana.

En un primer corte, advirtió 
que 64.25 por ciento de casillas 
observadas se instalaron con nor-
malidad, pero 30.9 por ciento se 
instaló con funcionarios incom-
pletos o suplentes.

Otro 3.7 por ciento no se había 
instalado hasta las 10:30 de la 
mañana y 1.2 por ciento se ins-
talaron con retraso.

Entre los hallazgos locales 
destacó que, en Durango, 31 por 
ciento de las casillas se instalaron 
con retraso por problemas con los 

paquetes electorales y confusión 
en uso de boletas judiciales.

En Chiapas, 28 por ciento se 
instaló con retraso a causa de 
los bloqueos a los accesos por 
conflictos comunitarios y falta 
de capacitación.

En tanto que, en el estado de 
México, 25 por ciento abrió des-
pués de la hora estipulada por el 
reemplazo tardío de funcionarios 
y retrasos en apertura simultá-
nea de casillas contiguas

En Guerrero, 24 por ciento 
abrió tarde por inseguridad en 
zonas rurales y desorganización 
logística.

Los observadores de Copar-
mex reportaron acarreo de per-
sonas y la intervención de un 
funcionario en la votación en 
Veracruz.

Coparmex afirmó que El INE 
recurre de forma extraordinaria a 
abrir casillas con solo tres de seis 
funcionarios, cuando el protocolo 
marca que es legal sólo en situa-
ciones excepcionales.

 zHeraldo Muñoz, jefe de la 
Misión de Observación de la 
OEA, dijo que valorarán la 
participación ciudadana.
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Verstappen cayó hasta el lugar 10 por una sanción 

Celebra Piastri 
en Barcelona 
liderato de F1
Charles Leclerc 
y Lando Norris 
finalizaron en el  
Top 3 de la carrera

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El piloto de 
McLaren, Oscar Piastri fue el 
ganador en el Gran Premio de 
España. El australiano amplió 
su ventaja como líder de la 
temporada y estuvo acompa-
ñado en el podio por su com-
pañero de equipo, Lando Norris 
y Charles Leclerc de Ferrari, 
quienes ocuparon el segundo 
y tercer lugar respectivamente. 
Mientras que Max Verstappen 
de Red Bull tuvo un arranque de 
ira y fue castigado, por lo que 

perdió posiciones importantes.
Piastri tomó la iniciativa y el 

primer lugar desde la largada, en 
tanto que Leclerc, Verstappen y 
Norris peleaban por seguirle el 
ritmo. Más atrás, George Russell 
de Mercedes mantenía el paso lo 
suficiente como para no despe-
garse del Top 5.

La estrategia de Red Bull con 
los neumáticos parecía acercar-
los al primer lugar, sin embargo, 
la tercera parada la apuesta no 
salió a favor y el piloto neerlan-
dés quedó ‘atorado’ en el tráfico. 
La aparición del auto de segu-
ridad complicó más los planes 
y otra visita a los pits le dio la 
oportunidad a Ferrari para pelear 
por el tercer lugar.

Verstappen recibió la instruc-
ción de darle el cuarto puesto a 
Russell, sin embargo, el campeón 

de la F1 cuestionó a su equipo y 
chocó de manera deliberada al 
Mercedes, por lo que no sólo 
bajó al quinto puesto, también 
fue sancionado y cayó hasta el 
lugar 10 de la clasificación.

Con este resultado, Piastri 
se mantiene como líder de la 
Clasificación de Pilotos con 186 
puntos, seguido de Norris con 
176 unidades, más atrás está 
Verstappen, quien se rezagó con 
137 puntos, el cuarto puesto es 
para Russell (111) y el quinto para 
Leclerc (94).

Mientras que en el Mun-
dial de Constructores, McLa-
ren amplió su ventaja con 362 
puntos, Ferrari es segundo con 
165 unidades, Mercedes tomó el 
tercer sitio 159 con puntos y Red 
Bull cayó al cuarto puesto con 
144 unidades.

 zLa escudería McLaren ahora tiene 197 puntos de ventaja sobre Ferrari en el Mundial de 
Constructores.

Q. Roo es campeón de vela 
en Olimpiada Nacional 2025
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación 
de Quintana Roo conquistó el 
título nacional en la Olimpiada 
Nacional CONADE 2025, en la 
disciplina de vela, tras finalizar 
con 22 medallas en total, durante 
las competencias realziadas en 
Telchac Puerto, Yucatán. De esta 
manera la entidad ratifica su 
dominio en este deporte, donde 
ha ganado en siete de las últimas 
ocho ediciones.

Los veleristas quintanarroen-
ses lograron en total nueve pre-
seas doradas, siete de plata y 
seis de bronce, para obtener el 
primer lugar nacional, el segundo 
puesto fue para los anfitriones 
yucatecos y el tercer sitio se lo 
quedó Jalisco.

El primer metal dorado cayó 
en la carrera por equipos, de la 
modalidad Optimis, de la catego-
ría mixta (10-15 años). Después, 
en la categoría 10-11 años femenil, 
Quintana Roo obtuvo el primer y 
segundo puesto del podio, mien-
tras que, en la misma prueba, 
pero rama varonil consiguió el 
oro y el bronce.

En la división 12-13 años Opti-
mis femenil, de nueva cuenta, la 
entidad obtuvo los dos primeros 
lugares a nivel nacional. En tanto 
que en la rama varonil sé logró 
el oro en la misma prueba. Tam-
bién hubo una medalla de plata 
y otra de bronce, en las catego-

rías 14-15 años femenil y varonil, 
respectivamente.

Mientras que en la modalidad 
ILCA, Quintana Roo fue campeón 
en la categoría 12-14 años mixta, 
en la misma prueba, pero de la 
división 15-16, la entidad se quedó 
con la plata y el bronce. En los 

19-22 años femenil el estado 
obtuvo el primer y tercer lugar 
del podio.

Para la clase de tabla vela, 
los atletas de la entidad gana-
ron el oro y el bronce en la 
división 17-18 varonil abierta, 
además de un tercer lugar en 

la Olimpiada Nacional en los 
15-16 años varonil. Los vele-
ristas dominaron en los 19-22 
años, donde ocuparon los tres 
lugares de honor.

Por último, en kitesurf hubo 
medallas en plata en los 19-22 
años.

 zLa entidad ha ganado siete de las últimas ocho ediciones de esta competencia a nivel nacional.

 zEl piloto mexicano perdió el liderato en la penúltima etapa, pero 
se mantuvo dentro del podio.

Finaliza del Toro 
en segundo lugar 
del Giro de Italia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El ciclista 
Isaac del Toro terminó en el 
segundo lugar el Giro de Italia. 
El mexicano perdió el liderato en 
la penúltima etapa y llegó a la 
jornada 21 con la esperanza de 
defender el segundo puesto. El 
ganador de la competencia fue 
el británico Simon Yates, del 
equipo Visma Lease Bike. A pesar 
de este resultado, el oriundo de 
Ensenada, Baja California se con-
vierte en el segundo participante 
más joven en subir al podio y el 
primero desde 1940.

Yates sorprendió a todos en 
la Etapa 20, cuando aprove-
chó la lucha entre del Toro y el 
ecuatoriano Richard Carapaz 
para ir cuesta arriba y tomar 
la ‘maglia rosa’, la cual no soltó 
hasta el final, cuando llegaron 

a la meta en Roma.
“Esto es lo cruel del ciclismo. 

Estoy muy contento por ter-
minar segundo. Esta semana 
demostré que puedo competir 
por la victoria final. Sorprendí 
a mucha gente con eso, pero no 
a mi equipo (UAE Team Emira-
tes)”, dijo del Toro, tras perder el 
liderato.

De esta manera el británico 
ocupa el primer lugar, seguido 
del mexicano y el tercer puesto 
fue para el sudamericano. Esta 
fue una revancha para Simon, 
quien perdió en 2018 en este 
mismo escenario.

Isaac del Toro había sido el 
líder y la gran revelación del 
Giro de Italia durante más de 
una semana. El mexicano tuvo 
la maglia rosa por 11 días y a sus 
21 años se convirtió en uno de los 
atletas a seguir dentro de este 
deporte.

PSG hace historia con el 
triplete esta temporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Terminó la 
sequía. El Paris Saint-Germain 
conquistó por primera vez la 
Champions League, tras golear 
5-0 al Inter de Milan, en la Final 
celebrada este fin de semana en 
el Allianz Arena de Munich, Ale-
mania. De esta manera, los pari-
sinos se convierten en el equipo 
número 11 en lograr un triplete 
(liga, copa y Champions), en la 
historia de la UEFA.

Con un doblete de Désiré 

Doué y los tantos de Achraf 
Hakimi, Khvicha Kvaratskhelia y 
Senny Mayulu, el PSG se impuso 
a los ‘nerazzurri’, que perdieron 
de nueva cuenta una Final de 
este torneo. Esta es la primera vez 
que un club gana por cinco o más 
tantos de diferencia en el partido 
por el título de la Champions.

Los parisinos, que acabaron 
en el puesto 15 de la fase de liga, 
coronaron una temporada en la 
que fueron de menos a más. Pri-
mero ganaron la Ligue 1, desde 
principios de mayo y hace ocho 
días se llevaron la Copa de Fran-

cia, por lo que coronaron su tem-
porada con su primera ‘orejona’.

Esta es la segunda ocasión 
que el director técnico Luis Enri-
que gana la Champions League, 
el español lo hizo antes con el 
Barcelona en la campaña 2015-
2016 y también es la segunda 
vez que logra un triplete, por lo 
que se une a Josep Guardiola, 
como los únicos entrenadores 
han conseguido esta hazaña 
con dos equipos diferentes (Pep 
lo hizo en 2008-2009 con el Barca 
y en 2022-2023 con el Manches-
ter City).  zEl Paris Saint Germain es el onceavo equipo en ganar un triplete en la UEFA.

Fuera del 
Mundial
Los Ángeles FC 
venció 2-1 al América, 
en el partido por el 
repechaje para ir al 
Mundial de Clubes. 
De esta manera LAFC 
ocupará el lugar que 
dejó vacante el León 
en el torneo.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



ESPECIALES   9

VIERNES 16 / MAYO / 2025

Queso. Lo mejor son los
frescos, ya sea de rancho, Cotija, 
quesillo o de hebra, de cincho 
y las combinaciones, como el 
ranchero con chile. También 
están los maduros, como gouda 
o emmental. Otro tipo de origen
es el curado de oveja, el de
cabra y el mozzarella de búfala.

Mantequilla. Checar de 
qué está compuesta y que no sea 
margarina porque es más difícil 
de digerir. La Procuraduría Federal 
del Consumidor (PROFECO) 
recomienda moderar su consumo, 
verificar siempre la fecha de 
caducidad y que el envase 
permanezca en refrigeración.

Kéfir. Perfecto para incluir en
la dieta, su consistencia es suave 
y aporta un toque ácido.
“El gusto depende de la 
familia, si es libanesa, israelita 
o de descendencia árabe, por
tradición va a consumirlo más.
Hay que estar abiertos a probar”,
asegura el nutriólogo.

Yogurt . Con fruta o natural,
el nutriólogo Xorge Mirón lo 
recomienda dependiendo de 
la marca y que no sea cero, 
porque están más manipulados 
en sus componentes.

“No abusar del producto por 
moda, aprender a combinarlo y 
evitar edulcorantes”, asegura.

Los derivados de La Leche son suaves, 
versátiles y un complemento de la alimentación. 
Estos cuatro son básicos en cualquier momento.   
AdriAnA SilveStre

zona vino 2025
Los días 7 y 8 de junio regresa el 
evento que todos los amantes de los 
vinos estaban esperando. En esta, su 
décima edición, se reunirán reconocidas 
bodegas y expertos sommeliers en las 
instalaciones del periódico Reforma.

AdriAnA SilveStre

han sido décadas difí-
ciles para el preciado 
líquido. Pues aunque 
en México la produc-

ción ha crecido, desde 1990, a 
una tasa media anual del 2.4%, 
según datos de la Cámara Na-
cional de Industriales de la Leche 
(CANILEC), el consumo per cápi-
ta anual ronda los 130 litros. Esto 
por debajo de los 180 litros que 
recomienda la Organización de 
las Naciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO).

A esto se agrega que el con-
sumo total de lácteos ha aumen-
tado gradualmente, debido princi-
palmente al crecimiento poblacio-
nal, pero el consumo per cápita se 
mantiene estancado, de acuerdo 
con datos la misma dependencia.

Brooke Masters en su artí-
culo “Cómo la leche recuperó su 
atractivo” (How milk got its mo-

jo back), afirma que la industria 
sufrió mucho cuando gurús de 
las dietas atacaron el contenido 
graso de los lácteos. Pero ahora 
los consumidores se preocupan 
más por evitar los alimentos ultra 
procesados y quieren vitaminas. 

“Todo esto juega a favor de los 
lácteos. Las bebidas vegetales tie-
nen menos proteína y a menudo 
dependen de edulcorantes, emul-
sionantes y estabilizantes, mien-
tras que la leche tiene calcio de 
forma natural y ha sido fortificada 
con vitamina D”, explica la autora.

Xorge Mirón, especialista en 
nutrición clínica deportiva y cam-
bio de estilo de vida, asegura que 
las bebidas vegetales no son me-
jores que la leche de vaca. 

“Son una opción para las per-
sonas alérgicas o intolerantes a la 
lactosa, pero no para personas 
normales porque están fortifica-
das y manipuladas. No son una 
opción para nutrir”, explica.

3 mil 250 
millones 
de dólares de  

productos lácteos 
importa México 

anualmente

850 
millones 

de dólares exporta 
México a Estados 
Unidos y a otros  

30 países

360
mil

toneladas anuales 
se importan de  
leche en polvo

200
mil

toneladas anuales 
es la importación 

de quesos

Blanca, suave y reconfortante, la leche 
no es una bebida, sino un alimento que  nos 

acompaña toda la vida de diferentes formas 

lo bueno de lA leche 
La leche es una fuente excelente 
de proteínas de alto valor biológi-
co, cuenta con dos paquetes, uno 
del suero y otro de las caseínas 
que, además, le dan el color blanco. 

“Las proteínas van a reforzar 
el sistema inmunológico, me-
jorar la microbiota intestinal y 
el transporte de nutrimentos y 
antioxidantes, apoyar al sistema 
nervioso y a la saciedad. También 
es una buena fuente de calcio, de 
vitaminas D y B12, fósforo y ribo-

flavina. Pero solo cuando es leche 
de alta calidad”, asegura Mirón. 

A pesar de todos los nu-
trientes, no puede ser el alimento 
principal, tiene que haber un ba-
lance con otros productos, como 
carne de res, cerdo y huevos para 
conformar una mejor nutrición. 

“El exceso en el consumo de 
leche podría tener una carga aler-
génica para cierto sector, por eso 
aparecieron las bebidas vegetales. 
Mi recomendación es evitar las le-

ches reconstituidas y las ultrapas-
teurizadas, y preferir la leche bron-
ca, luego la pasteurizada y la eva-
porada”, asegura el experto. 

En cuanto al consumo reco-
mienda para niños y jóvenes, 750 
mililitros diarios, siempre y cuan-
do hagan ejercicio. Para los adul-

tos solo 250 mililitros incluyen-
do los derivados, como yogurt, 
queso o kéfir. Aunque también 
afirma que lo mejor es acudir a 
un especialista certificado por el 
Colegio Mexicano de Nutriólogos. 

Fuente: 
CANILEC

21%
Jalisco

11%
Durango

10%
Chihuahua

11%
Coahuila

Productores
Los cuatro  

principales son:
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ExcElEncia EuropEa
Lara Haag, de la bodega Schloss Lieser, comentó la satisfacción 
de estar en el País con vinos que maridan muy bien con la gastro-
nomía, especialmente por su frescura y bajo contenido alcohólico.

“La cocina mexicana tiene muchas especias, por eso nuestros 
vinos hacen un maridaje perfecto. Hace un año que estamos aquí 
y, aunque somos nuevos, hemos tenido un buen crecimiento. Es 
una gran satisfacción compartir estas etiquetas con los mexica-
nos, que son gente muy cálida y amable. Amo este país”, expresó.

Por otra parte, Richard Grosche, director de la bodega We-
geler, resaltó la importancia de que sus vinos se sirvan en lugares 
con la energía que se percibe en nuestro País.

“Los vinos que hacemos son de gran calidad y diferentes estilos. 
Para la cocina mexicana se necesitan vinos con bajo contenido de 
alcohol porque México está abierto a bebidas dulces naturales y 
esos son nuestros Riesling, que están buenísimos,” aclaró.

MArichuy GArduño 

M
éxico se posiciona 
cada vez mejor en el 
mapa mundial vitiviní-
cola, con eventos que 
reúnen lo mejor de las 

etiquetas internacionales, como 
el realizado por Wellnex Wine 
Imports, empresa especializada 
en vinos de alta gama. La sede 
fue el hotel St. Regis de la Ciudad 
de México, donde hizo la presen-
tación de bodegas exclusivas de 
Alemania y de Austria.

Fernando Streber, de Well-
nex Wine Imports, explicó, du-
rante el evento, que el objetivo 
principal es acercar a la gastrono-
mía mexicana con lo mejor de los 
vinos alemanes y austriacos para 
que el público los conozca y, ade-
más, compruebe que armonizan 
muy bien con sabores picantes, 
ácidos, agridulces, entre otros.

“En este evento tuvimos cin-
co bodegas alemanas y tres aus-
triacas, en total ocho bodegas. El 
año pasado hicimos un evento de 
lanzamiento para nuestra prime-
ra etiqueta que trajimos a México, 
los vinos de cava Mestres, espu-
mosos españoles que ya están 
en los 70 principales restaurantes 
del País,” declaró Streber.

Las bodegas austriacas pre-
sentes fueron Weingut Hirsch, 
Kammern en Kamptal; Weingut 
Jamek y Weingut Tegernseerhof, 
ambas en Wachau. Y las alema-
nas: Weingut Emrich-Schönle-
ber (Nahe), Weingut Schäfer-
Fröhlich (Bockenau), Weingut 
Schloss Lieser (Mosel), Weingut 
Wegeler (Rheingau), además de 
Weingut Zilliken (Saarburg).

Pilar Rodríguez, de la impor-
tadora Wellnex, se dijo orgullosa 
y honrada de representar estas 
marcas tan especiales en México.

“Nos caracterizamos por 
buscar vinos diferenciados para 
clientes exigentes, y es un honor 
representarlos”, destacó Pilar.

Además, invitó a los amantes 
del buen comer y beber a probar 
estas etiquetas en restaurantes con 
estrella Michelin o adquirirlas a tra-
vés de la página de la empresa.

“Somos muy apasionados 
del vino, y aunque trabajamos 
en la industria farmacéutica, esto 
nació de una pasión y del gusto 
por el vino,” reconoció Rodríguez.

Paola Jaso, de Wellnex Wi-
ne Imports, añadió que la idea 
nació de una visita a una bodega 
española y que, en solo dos años, 
han logrado un portafolio de 70 
etiquetas de seis países.

“Hemos crecido de forma 
importante buscando siempre 
bodegas super exclusivas. Quere-
mos que México descubra estos 
vinos,” explicó Jaso.

Wellnex Wine imports, empresa importadora de vinos,
presentó las mejores etiquetas de alemania y austria
en un evento exclusivo en la ciudad de méxico

Creamos este evento para que 

la gente lo disfrute al máximo. 

Invitamos a grandes chefs de 

México, quienes prepararon platillos 

espectaculares para hacer maridajes 

únicos, pensados para sorprender a 

todos los paladares”. 

Fernando Streber, 
de Wellnex Wine Imports

La estrategia de Wellnex se enfoca 

en posicionarse dentro de los 

restaurantes más prestigiosos de 

México, aquellos reconocidos por su 

excelencia culinaria y que cuentan 

con estrellas Michelin”.

Paola Jaso, 
de Wellnex Wine Imports

Los chefs que participaron en el 
evento fueron Gonzálo Ríos de 
Onomura, quien hizo un ronqueo 
de atún, y Eleazar Ángeles de Ga-
langa Thai Kitchen, que preparó 
especialidades tailandesas. Tam-
bién Israel Arétxiga, de Zeru, que 
cocinó exquisitos platillos. 

“Soy amante de los Riesling y 
Grüner Veltliner, y creo que hacía 
falta una empresa que se dedica-
ra a traer lo mejor de estas regio-
nes”, aseguró Arétxiga.

Otra estrella de los fogones 
fue Pepe Salinas, chef del Balcón 
del Zócalo, que hizo delicias con-
temporáneas y resaltó la impor-

tancia de estar presente en este 
evento de talla mundial. 

“Nos da gusto estar en este 
evento. Wellnex es una impor-
tadora muy seria, y Johan es un 
gran amigo con un gran talento 
para seleccionar vinos. 

“En lo personal, creo que los 
vinos con cepas de esas regiones 
van perfecto con la cocina mexi-
cana. En Balcón del Zócalo lleva-
mos tiempo trabajando con esta 
línea, y ahora que Johan hace la 
selección, me parecen aún más 
interesantes”, destacó Salinas.

Otro chef que acudió al 
evento fue Julián Martínez, del 

restaurante Sepia, quien también 
preparó platillos para maridar los 
vinos. Él enfatizó que el organi-
zador, Johan, es un gran amigo 
y que le gustan los encuentros 
que se generan en estos eventos.

“Johan me invitó y no pu-
de decir que no. Es importante 
colaborar con vinos y chefs, se 
trata de una comunidad donde 
nos apreciamos todos. Siempre 
es bonito participar con colegas 
y probar vinos de excelente cali-
dad. Hacer lo que amamos y que 
la gente lo disfrute es una gran 
satisfacción”, puntualizó Julián.

VocEs dE los chEfs

  Pilar Rodríguez y 
Fernando Streber, de 
Wellnex Wine Imports.

 Lara Haag, de la bodega 
Schloss Lieser, presente 
en este  evento exclusivo.

 Ceviche de castacan en recado negro 
con aire de cebolla morada, del chef 
Pepe Salinas, del Balcón del Zócalo.

 Paola Jaso, de Wellnex 
Wine Imports, honrada 
de presentar  vinos de 
gran calidad.

 Los invitados  disfrutaron  
maridajes únicos  que sorpren-
dieron  sus paladar.


